



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2020  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 33

SERIE IV HISTORIA MODERNA  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

UNED







# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

AÑO 2020  
ISSN 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 33

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

DOI: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.33.2020>



UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA

La revista *Espacio, Tiempo y Forma* (siglas recomendadas: ETF), de la Facultad de Geografía e Historia de la UNED, que inició su publicación el año 1988, está organizada de la siguiente forma:

- SERIE I — Prehistoria y Arqueología
- SERIE II — Historia Antigua
- SERIE III — Historia Medieval
- SERIE IV — Historia Moderna
- SERIE V — Historia Contemporánea
- SERIE VI — Geografía
- SERIE VII — Historia del Arte

Excepcionalmente, algunos volúmenes del año 1988 atienden a la siguiente numeración:

- N.º 1 — Historia Contemporánea
- N.º 2 — Historia del Arte
- N.º 3 — Geografía
- N.º 4 — Historia Moderna

ETF no se solidariza necesariamente con las opiniones expresadas por los autores.

UNIVERSIDAD NACIONAL DE EDUCACIÓN A DISTANCIA  
Madrid, 2020

SERIE IV · HISTORIA MODERNA N.º 33, 2020

ISSN 1131-768X · E-ISSN 2340-1400

DEPÓSITO LEGAL  
M-21.037-1988

URL

ETF IV · HISTORIA MODERNA · <http://revistas.uned.es/index.php/ETFIV>

DISEÑO Y COMPOSICIÓN

Carmen Chincoa Gallardo · <http://www.laurisilva.net/cch>

Impreso en España · Printed in Spain



Esta obra está bajo una licencia Creative Commons  
Reconocimiento-NoComercial 4.0 Internacional.

# TALLER DE HISTORIOGRAFÍA · HISTORIOGRAPHY WORKSHOP

RESEÑAS · BOOK REVIEW



ORTEGA DEL CERRO, Pablo, *El devenir de la élite naval. Experiencias de los oficiales de la Armada en tiempos de cambio (inicios del XVIII- finales del XIX)*, Madrid, Sílex, 2018, 406 pp., ISBN: 978-84-7737-963-8.

Javier Gómez Mesas<sup>1</sup>

Doi: <http://dx.doi.org/10.5944/etfiv.2020.27677>

El estudio de la alta oficialidad en la marina hispánica ha sido una perspectiva historiográfica poco trabajada por los investigadores españoles, tal y como señalan reputados autores como Francisco Andújar Castillo, Pablo Emilio Pérez-Mallaína o Antonio Domínguez Ortiz. En términos generales, la historiografía naval española ha incidido en los grandes hechos bélicos y las modificaciones institucionales derivadas de los procesos reformistas, desatendiendo las trayectorias de aquellos agentes sociales que sostuvieron el poderío naval de la monarquía hispánica durante los siglos XVIII y XIX. Por el contrario, en otras historiografías como la francesa, y especialmente la británica, las experiencias de los mandos navales explican la gestación de una auténtica marina de guerra al servicio de un estado cada vez más burocratizado.

En la historiografía española, los estudios sobre la oficialidad naval del siglo XVIII han sido, relativamente, cuantiosos. Con el advenimiento de la nueva centuria y el proceso reformista iniciado por los borbones se puso fin al marasmo naval hispánico del reinado de Carlos II, caracterizado por la confusión administrativa de las múltiples unidades navales y la escasa profesionalización de los cuerpos de mando. De hecho, la historiografía tradicional incide en que las reformas promovidas por Patiño racionalizaron el heterogéneo sistema naval hispánico al fusionar las distintas unidades navales en una sola armada, promover la formación de los cadetes en la recién creada Academia de Guardiamarinas de 1717 y centralizar las competencias navales en único organismo como la Secretaría de Marina. En cambio, los estudios sobre los cabos navales de la marina decimonónica han sido prácticamente inexistentes. En su mayor parte, los escritos están impregnados por una idea de decadencia constante cuya consecuencia final fue la desaparición del imperio español y su conversión en una potencia de segundo orden. A lo largo de este siglo, el «decrépito» sistema naval de la monarquía hispánica, falto de recursos técnicos, materiales y humanos, no fue capaz de sostener las posesiones coloniales y su campo de acción quedó reducido a la escala peninsular.

En este sentido, la aportación de Pablo Ortega del Cerro es francamente novedosa y cubre el vacío historiográfico señalado. En primer lugar, el autor inserta ambos siglos en una dinámica histórica de gran alcance caracterizada por micro- procesos de cambio que modifican de forma paulatina el entorno –institucional, físico y simbólico– que enmarca el per curso de los cabos de la armada. En segundo lugar, analiza las divergencias entre el modelo teórico diseñado por las instituciones

---

1. Universitat Pompeu Fabra. Correo electrónico: [javier.gomez@upf.edu](mailto:javier.gomez@upf.edu)

navales –informes, ordenanzas, pautas, etc.– y la realidad práctica derivada de la acción de los agentes sociales. En tercer lugar, evita la utilización de conceptos como «decadencia» o «crisis» para explicar fenómenos históricos complejos, dilatados en el tiempo, que incluso trascienden los propios límites de la península ibérica.

La metodología empleada por Pablo Ortega del Cerro aboga por la interdisciplinariedad de la historia con otras ciencias auxiliares, como la antropología o la sociología, el cruce de fuentes de distinta naturaleza y el análisis comparativo del caso hispánico con lo acontecido en otros espacios como Francia e Inglaterra. De este modo, el análisis de múltiples fuentes nos permite comprender aquellas alteraciones institucionales que modificaron el estatus social de los oficiales navales en los siglos XVIII y XIX. Mientras, el empleo de una profusa bibliografía, tanto nacional como internacional, ofrece una perspectiva comparada que enriquece la obra y aporta una visión general del proceso de profesionalización de las distintas marinas de guerra europeas.

La obra reseñada se estructura en seis capítulos bien diferenciados en los que se esclarece el proceso de gestación de un oficial naval, la profesionalización de los cabos y la conformación de una verdadera élite de poder al servicio de las armas. En el primer capítulo, Pablo Ortega del Cerro realiza un minucioso estado de la cuestión en el que aborda profusamente el concepto de «élite naval», y esclarece los límites de la investigación, los objetivos perseguidos y la muestra seleccionada. Por último, propone una periodización en torno a tres criterios fundamentales: los acontecimientos históricos, las transformaciones de las instituciones navales y las cambiantes experiencias de los oficiales.

El segundo capítulo analiza el nacimiento y la evolución de los guardiamarinas en tres apartados divididos cronológicamente: el siglo XVIII, primer tercio del siglo XIX y la segunda mitad del siglo XIX. En ellos, el autor presenta los valores que encarnaban los guardiamarinas y cómo estos se proyectaban al conjunto de la sociedad, los requisitos exigibles a todo candidato que ingresaba en las Academias y los procedimientos que regulaban el ascenso a la oficialidad. Tras el triunfo de los borbones en la Guerra de Sucesión, la nueva dinastía pretendió conformar un cuerpo de marina especializado que se gestaría en la Academia de Guardiamarinas, creada en 1717. Esta institución nació con un marcado carácter elitista, pues únicamente podían aspirar a convertirse en guardiamarinas, aquellos pertenecientes a los sectores privilegiados de la sociedad. Por ello, los guardiamarinas se erigieron como una élite social que encarnaban una serie de arquetipos de conductas y valores.

Durante los dos siglos estudiados, los procedimientos empleados por las distintas instituciones encargadas de la aceptación de los cadetes, y su posterior formación, sufrieron profundas modificaciones como avalan las múltiples ordenanzas y reglamentos emitidos. A pesar de los cambios coyunturales y la aparición de otras instituciones con competencias en la formación de los cadetes, la gradual profesionalización de las unidades de mando navales permitió la conformación de una marina de guerra comparable, al menos teóricamente, a la de otras potencias marítimas.

El tercer apartado ahonda en la extracción social de los cadetes a lo largo de cuatro etapas cronológicas: 1717-1750; 1750-1780; 1800-1840 y 1840-1870. Las instituciones

encargadas de la aceptación de los guardiamarinas, su formación y posterior promoción a oficiales impusieron una serie de criterios de selección, entre los que podemos destacar: origen, procedencia geográfica, actividad económica familiar o la vinculación de familiares con las instituciones navales. Las experiencias vitales de los aspirantes a guardiamarinas trascendían la realidad del propio individuo ya que su identidad se forjaba a partir de su propia realidad familiar, la parentela más lejana y sus atributos personales. Entre todos los criterios tenidos en cuenta, la familia desempeñó un papel capital al proporcionar una identidad al candidato y servir como elemento de mediación entre la sociedad y las instituciones navales.

En el cuarto capítulo se examina el proceso de ingreso de los aspirantes en las academias formativas y sus primeros pasos como guardiamarinas. A pesar de las modificaciones coyunturales, ciertos criterios como la familia, la extracción social y la capacidad de movilización de recursos humanos y materiales por parte de los aspirante fueron criterios tenidos en cuenta en el proceso de admisión de las academias formativas. Desde la segunda mitad del siglo XVIII, el Estado implantó los informes reservados con la pretensión de asegurar la idoneidad de los candidatos y garantizar el cumplimiento de las ordenanzas, eliminando cualquier elección arbitraria. A pesar de ello, la realización de estos informes no estuvo exenta de fraudes y falsos testimonios que favorecieron o perjudicaron las candidaturas de los aspirantes. Asimismo, el autor ahonda en la formación teórica-práctica recibida por los cadetes y su adaptación a los valores de una determinada época. A medida que discurre el siglo XIX, la formación de los cadetes privilegió el individualismo en detrimento del corporativismo que había marcado la enseñanza del siglo precedente.

El quinto apartado analiza el desarrollo institucional y normativo del Cuerpo General de la Armada a partir del estudio de los informes reservados y la promulgación de los distintos reglamentos y las ordenanzas. A partir del análisis de estos elementos, el lector puede comprender los cambios experimentados por los oficiales en su entorno físico, institucional y material, y la voluntad de la administración por pautar la actividad de unos oficiales que gradualmente se convirtieron en profesionales. Desde la segunda mitad del siglo XVIII, los informes reservados cobraron una especial relevancia como procedimiento principal en la selección de candidatos. A partir de 1780, la administración trató de normalizar estos informes mediante la imposición de una plantilla con campos predeterminados que pretendía evitar los falsos testimonios, el clientelismo en el proceso de selección y garantizar la idoneidad de los candidatos. En la plantilla se destacaban los siguientes aspectos: extracción social, origen y procedencia, servicio a la Corona de la familia o la influencia de la familia en el ámbito local.

El último capítulo examina las carreras profesionales de los oficiales navales a partir de los cambios experimentados en sus trayectorias a tenor de la coyuntura socioeconómica precisa. Estas cambiantes experiencias evidencian la implicación de la élite naval en los procesos de cambio y el papel que desempeñaron en la profesionalización del cuerpo y la burocratización de la administración naval. Para comprender las trayectorias de los oficiales, el autor emplea principalmente dos fuentes:

- \* Informes reservados que permiten cotejar las diferencias entre los valores que teóricamente debía encarnar un oficial y la información recabada por la administración. A medida que el Cuerpo General de la Armada se fue profesionalizando, el contenido personal de las candidaturas se diluyó y los informes reservados fueron normalizando su contenido.
- \* Peticiones de ascenso de los cadetes a la oficialidad. Aportan una información valiosa sobre la cadena de mando en las instituciones navales y los mecanismos –influencias, méritos personales o familiares, etc.– empleados por los cadetes para alcanzar la élite naval.

Por todos los aspectos desarrollados en la presente reseña consideramos que la obra aborda múltiples aspectos de la historia institucional, la historia social, la historia comparada, la sociología e incluso la epistemología. La completa investigación de Pablo Ortega del Cerro se presenta bajo un discurso fluido que facilita la lectura del texto y propone al lector una interesante reflexión sobre las formas de hacer historia mediante una lectura del pasado innovadora y original.



AÑO 2020  
ISSN: 1131-768X  
E-ISSN 2340-1400

# 33 ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**  
REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

**Monográfico · Special Issue: ¿Un reinado reformista? Estudios sobre la monarquía de Carlos II en homenaje al profesor Juan Antonio Sánchez Belén**  
**A Reformist Reign? Studies on the Monarchy of Carlos II in Tribute to Professor Juan Antonio Sánchez Belén**

**13 JULIO ARROYO VOZMEDIANO Y RAFAEL VALLADARES**  
¿Un reinado reformista? Estudios sobre la monarquía de Carlos II en homenaje al profesor Juan Antonio Sánchez Belén / A Reformist Reign? Studies on the Monarchy of Carlos II in Tribute to Professor Juan Antonio Sánchez Belén

**19 JULIO ARROYO VOZMEDIANO**  
Carlos II y su hechizo. Crónica y leyenda de un rey inacabado / Carlos II and his Bewitch. Chronicle and Legend of an Unfinished King

**43 RAFAEL VALLADARES**  
El camino a Carlos II. Haro, Felipe IV y la restauración del gobierno personal en España / The Road to Carlos II. Haro, Felipe IV and the Restoration of Personal Government in Spain

**65 RAFAEL TORRES-SÁNCHEZ**  
La insoportable carga de Leviathan. Deuda pública y alivio fiscal de los vasallos en el reinado de Carlos II / Leviathan's Unbearable Burden. Public Debt and Fiscal Relief of the Vassals in the Reign of Carlos II

**89 FRANCISCO ANDÚJAR CASTILLO**  
Los ingresos no fiscales de la hacienda castellana en las dos últimas décadas del siglo XVII: la vía de Indias / The Non-Fiscal Income of the Castilian Treasury in the Last Two Decades of the 17<sup>th</sup> Century: The Road to the Indies

**117 AGUSTÍN GONZÁLEZ ENCISO**  
La fundición de Eugui en el Reinado de Carlos II / The Foundry of Eugui in the Reign of Carlos II

**139 MARINA ALFONSO MOLA Y CARLOS MARTÍNEZ SHAW**  
Los infortunios de Alonso Ramírez y el pacífico de los ibéricos / The Misfortunes of Alonso Ramírez and the Pacific of the Iberics

## Miscelánea · Miscellany

**167 CLAUDIO CÉSAR RIZZUTO**  
Legitimación y religión en la revuelta de las Comunidades de Castilla (1520-1521) / Legitimation and Religion in the Revolt of the Comunidades of Castile (1520-1521) V (1722-1742)

**187 FRANCISCO CEBREIRO ARES**  
Léger Félicité Sonthonax en A Coruña: affaire monétaire y conflicto diplomático franco-español (1797-1798) / Léger Félicité Sonthonax in Corunna: Monetary Affaire and Spanish-French Diplomatic Conflict (1797-1798)

**213 MICHELE BOSCO**  
«Con lágrimas de nuestros corazones». El rescate de cautivos en una redención mercedaria del siglo XVIII / The Order of Mercy and the Ransoming of Captives. Stakeholders and Economic Dynamics in a 18<sup>th</sup> Century Redemption

**245 FRANCISCO AMOR-MARTÍN**  
La cuestión marítima en la estrategia geopolítica de Carvajal y Ensenada / The Maritime Issue Within Carvajal and Ensenada's Geo-Political Strategy

**269 JAVIER BRAGADO ECHEVARRÍA**  
«Volver a casa»: la logística de los prisioneros de guerra en las guerras de Italia (1740-1748) / «Coming back Home»: The Logistics of Prisoners of War in the Italian Wars (1740-1748)

**299 MARÍA SEIJAS MONTERO Y LAURA RODICIO PEREIRA**  
«Deprender el oficio...» el acceso y el aprendizaje en los talleres gallegos durante los siglos XVI-XVII: las ciudades de Santiago y Ourense como destino / Learning Artisan Crafts in Santiago and Ourense... The Access to and Learning Process in the Sixteenth and Seventeenth Century Galician Artisan Workshops

**323 ALEXANDRE COELLO DE LA ROSA**  
Diplomáticos y mártires jesuitas en la corte de Kudarat (Mindanao, Siglo XVII) / Diplomats and Jesuit Martyrs at the Court of Kudarat (Mindanao, 17<sup>th</sup> Century)

**347 HILTRUD FRIEDERICH-STEGMANN**  
La Inquisición en España en textos de viajeros alemanes del siglo XVIII / The Spanish Inquisition According to Several Texts by German Travellers of the 18<sup>th</sup> Century

## Taller de historiografía · Historiography Workshop

### Ensayos · Essays

**373 CARLOS PASCUAL**  
De librerías, librerías y editores: Nota a propósito de Marcial Pons / Booksellers, Bookstores and Publishers: Note about Marcial Pons

**387 GABRIEL PINTOS AMENGUAL**  
La edición de textos sobre navegación durante los siglos XVI-XVIII: un apunte histórico / The Edition of Texts on Navigation during the 16<sup>th</sup> to 18<sup>th</sup> Centuries: A Historical Note



33



# ESPACIO, TIEMPO Y FORMA

UNED

**SERIE IV HISTORIA MODERNA**

REVISTA DE LA FACULTAD DE GEOGRAFÍA E HISTORIA

## Reseñas · Book Review

**413** MACKAY, Ruth, *Life in a Time of Pestilence. The Great Castilian Plague of 1596-1601*, (MAURO HERNÁNDEZ)

**417** CIARAMITARO, Fernando & PUENTE BRUNKE, José de la (eds.), *Extranjeros, naturales y fronteras en la América ibérica y Europa (1492-1830)* (MARCO ANTONIO REYES LUGARDO)

**421** ALABRÚS IGLESIAS, Rosa María, *Razones y emociones femeninas. Hipólita de Rocabertí y las monjas catalanas del Barroco* (CARLOS MARTÍNEZ SHAW)

**425** FIGUEIRÔA-RÊGO, Joao de, Luxán, Santiago de & Sanz, Vicent (eds.), *Tabaco e Escravos nos Impérios Ibéricos* (AGUSTÍN GONZÁLEZ ENCISO)

**429** YUN CASALILLA, Bartolomé, *Los imperios ibéricos y la globalización de Europa (siglos XV a XVII)* (JORGE ROJAS GUTIÉRREZ)

**433** MITCHELL, Silvia Z., *Queen, Mother, and Stateswoman: Mariana of Austria and the Government of Spain* (JULIO ARROYO VOZMEDIANO)

**437** MALO BARRANCO, Laura, *Nobleza en femenino. Mujeres, poder y cultura en la España moderna* (ALBERTO JUAN FELANI PINTOS)

**441** СДВИЖКОВ, Д.А., *Письма с прусской войны. Люди российско-императорской армии в 1758 году* (RUSLANA MARTINIUC)

**445** ORTEGA DEL CERRO, Pablo, *El devenir de la élite naval. Experiencias de los oficiales de la Armada en tiempos de cambio (inicios del XVIII- finales del XIX)* (JAVIER GÓMEZ MESAS)

**449** FERNÁNDEZ ALBALADEJO, Pablo, *Restigios. Ensayos varios de historiografía, 1976-2016* (JOSÉ ANTONIO MARTÍNEZ TORRES)